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1 Ata da Reunião Plenária Ordinária nº 3.052, de 20 de novembro de 2023. Aos vinte 
2 dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, o 
3 Conselho Estadual de Educação de Santa Catarina - CEE/SC, com sede no 3º andar 
4 do Bloco “B”, do Edifício Ceisa Center, em Florianópolis, reuniu-se em Sessão 
5 Plenária Presencial, nos termos do art. 14 do Regimento Interno, sob a presidência do 
6 conselheiro Osvaldir Ramos, contando com a participação dos conselheiros titulares: 
7 Simone Schramm – vice-presidente; Ana Cláudia Collaço de Mello – secretária da 
8 Mesa Diretora; Alex Cleidir Tardetti; Alvete Pasin Bedin; Antônio Carlos Nunes; Celso 
9 Lopes de Alburquerque Junior; Claudio Luiz Orço; Felipe Felisbino, Luciane Bisognin 

10 Ceretta; Maurício Fernandes Pereira; Moisés Diersmann; Natalino Uggioni; Patrícia 
11 Lueders; Solange Salete Sprandel da Silva; e Tito Lívio Lermen; e dos conselheiros 
12 suplentes: Débora Carla Melo e Pimenta; Elizabete Terezinha Piotto Kitamura; 
13 Maricelma Simiano Jung; e Raimundo Zumblick. Excepcionalmente, com fundamento 
14 no Decreto Municipal nº 12.431, de 17 de novembro de 2023, que declara estado de 
15 calamidade pública no município de Rio do Sul, e no art. 14 do Regimento Interno 
16 deste Conselho, o conselheiro Mehran Ramezanali participou da sessão plenária de 
17 forma virtual, com acesso pelo link: https://meet.google.com/auq-erhp-kcy. Ao 
18 cumprimentar os presentes, o presidente solicitou o registro de suas presenças em 
19 lista providenciada pela assessoria técnica. Na sequência, o presidente abriu a palavra 
20 em EXPEDIENTE: e aproveitou para informar que a conselheira Sônia Regina 
21 Victorino Fachini se encontra ausente das sessões do CEE/SC neste dia 20 e 21 de 
22 novembro por participar de atividade profissional representando a SED em Curitiba em 
23 evento promovido pelas Secretarias de Educação e a Undime. Salientou a data de 20 
24 de novembro ser feriado em alguns Estados e que, aqui neste Conselho, por ocasião 
25 da reunião da Comissão de Planejamento foi feita alusão ao Dia da Consciência 
26 Negra, inclusive tendo sido criado um Grupo de Trabalho, constituído por entidades e 
27 com participação do Ministério Público para elaboração de documento que deverá 
28 nortear o assunto para orientação dos estabelecimentos educativos. Esse GT foi 
29 motivado por se constatar ato de racismo em escola particular, cuja denúncia chegou 
30 ao MP e ao CEE/SC. Na sequência, concedeu a palavra ao conselheiro Antônio 
31 Carlos Nunes, que reforçou a informação da criação do GT com a intenção de produzir 
32 documento a ser trazido ao conhecimento de todos os conselheiros. Disse que a data 
33 é significativa para instituir esse GT e ressaltou a importância desse assunto ser 
34 tratado neste Colegiado e que fica honrado de pertencer à Comissão de Planejamento 
35 onde ocorrerá os encontros para diálogo. Conselheiro Mehan Ramezanali informou 
36 que a UNIDAVI – seu curso de medicina foi reconhecido com conceito 5, embora não 
37 pertença mais ao sistema estadual de ensino, orgulha todos nós sobremaneira, o 
38 CEE/SC apostou no sucesso e capacidade da UNIDAVI para ter o curso de medicina 
39 aprovado. Conselheira Luciane Bisognin Ceretta cumprimentou pela pertinente criação 
40 da comissão antirracismo e pediu para participar do GT. Comentou sobre o ranking 
41 das universidades comunitárias, com destaque para FURB e UNESC. Ainda disse que 
42 a UNESC tem um grupo que atua fortemente em Equidade Racial – negros, pardos e 
43 indígenas – e que podem contribuir com os trabalhos deste Colegiado. Conselheira 
44 Alvete Pasin Bedin enfatizou como é bom estarmos reunidos presencialmente. 
45 Destacou que o dia marcou o nosso congresso com delegados em Urubici e ainda fez 
46 o relato de ato antirracista ocorrido de uma colega chamar outra de macaca em 
47 Florianópolis. Conselheiro Antônio Carlos Nunes disse que éramos chamados de 
48 coitadinhos, que a Constituição de 1924 instalou pela primeira vez os direitos sociais, 
49 no  art. 138, mas fica de fora negros, deficientes, índios. Ainda éramos proibidos de 
50 fazer parte da escola. Nós não temos generais negros, isso é história. Conselheiro 
51 Alex Cleidir Tardetti destacou que precisamos atentar para o contexto de racismo. O 
52 regime colaborativo nos permite buscar esse entendimento em todas as instituições de 
53 ensino. Precisamos também atentar para a demagogia com que esse assunto é 
54 tratado, os âncoras de emissoras passam a ser substituídos por afrodescendentes. 
55 Precisamos agir com efetivação e de imediato, envolver o MP, mas cuidar com a 
56 demagogia. Conselheiro Maurício Fernandes Pereira disse que vivemos em um País 
57 infelizmente racista. Parabeniza o conselho pelo GT. Diz ainda que não adianta ser 
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58 contra, tem que ser anti. Na esteira do ranking, a UFSC  ficou muto bem conceituada. 
59 Curso de Administração, de que faço parte, no país, ficou em 10 e 5 do ensino. Será 
60 que somos o país mais racista? Fica o questionamento. Presidente comentou que 
61 temos que ver para aprender, sentir na pele mesmo. Conselheira Patricia Lueders 
62 enfatizou, a partir momento em que você experimenta, você vai sentir na pele a 
63 inclusão e a exclusão ao seu lado. Conselheiro Claudio Luiz Orço comentou que nós 
64 só nos damos conta quando estamos dentro do processo. Quem não é visto não é 
65 lembrado. É importante falar para lembrar. Dentro da UNCME nós estamos com GT 
66 trabalhando com isso também. Conselheiro Antônio Carlos Nunes informou que 
67 fizemos 5 encontros, convidamos Secretaria Municipal de Educação de São José e 
68 não vieram, descaso. SINEPE também não compareceu. MP vai fazer a convocação. 
69 Presidente solicitou para a Comissão de Planejamento encaminhar os convites, avaliar 
70 quem são as instituições que devem fazer parte do GT. Registrou a presença de 
71 comitivas no plenário que participarão da entrega do Prêmio Educador Elpídio Barbosa 
72 hoje no TAC. Aproveitou para informar que amanhã estará em Brasília, reunião geral 
73 do FONCEDE, então, a vice-presidente, conselheira Simone Schramm conduzirá os 
74 trabalhos da plenária. Conselheiro Natalino Uggioni parabenizou pela criação do GT. 
75 O legislador foi muito feliz ao usar a expressão consciência, na Lei nº 12.519, de 10 de 
76 novembro de 2011, uma vez que a mudança começa por ela. Compartilhou a notícia 
77 da coluna de Moacir Pereira da merecida homenagem ao professor Rodolfo Pinto da 
78 Luz, pelo Centro de Ciências Jurídicas da UFSC. Está sendo também proposta ao 
79 Conselho Universitário a concessão do título de Professor Emérito da UFSC. 
80 Presidente comunicou que tem acompanhado as notícias do professor Rodolfo por 
81 grupo de WhatsApp e que está se recuperando e resistindo bem ao tratamento. 
82 Presidente solicitou a inclusão de todos os processos distribuídos em pauta oriundos 
83 da Comissão de Educação Básica, que foram de pronto aceitos pelo pleno. Antes de 
84 prosseguir a pauta, presidente solicitou à conselheira Ana Cláudia Collaço de Mello 
85 que procedesse à leitura de texto elaborado pelo conselheiro Felipe Felisbino e de 
86 acordo com o diálogo ocorrido nesta data, além da pertinência com a comemoração 
87 deste dia: “Negra” consciência (Felipe Felisbino). “Inicialmente devemos compreender 
88 o substantivo consciência, que deve ser um sentimento, ou conhecimento, que permite 
89 ao ser humano vivenciar, experimentar ou compreender aspectos ou a totalidade de 
90 seu mundo interior, para conviver com o mundo exterior. O racismo estrutural no Brasil 
91 é inegável, mesmo havendo alguma comoção quando um fato é revelado, ou 
92 denunciado. Mas, infelizmente, muitos brasileiros não exteriorizam empatia com o 
93 tema. Assim, não sei até que ponto a comoção é real, é marketing ou mesmo, 
94 hipocrisia. Quero resgatar uma visita minha ao Museu de Arte Moderna de São Paulo, 
95 lembrando Ferreira Gullar, que disse: “A arte existe porque a vida não basta”. Então, 
96 nessa visita em 2020, eu contemplei a Obra Amnésia - uma das esculturas feita em 
97 bronze por Flávio Cerqueira, artista paulistano, que integrava a exposição Histórias 
98 Afro-atlânticas. A obra impactava, chamava a atenção do observador no MASP, pois a 
99 cena representada na estátua pode ser considerada “forte”; além disso, remete à 

100 reflexão por se tratar de um assunto que infelizmente continua atual no mundo.” O 
101 tema abordado por Cerqueira é o olhar europeísta da história brasileira, sendo a 
102 Amnésia uma escultura que exemplifica o branqueamento das memórias brasileiras ao 
103 mostrar um menino negro jogando em sua própria cabeça uma lata de tinta branca, 
104 tentando apagar a sua existência, assumindo uma mutação imposta pela pressão 
105 cultural de uma sociedade desestruturada. A nossa consciência não deixa de ser uma 
106 leitura de mundo, a forma como enxergamos e entendemos a nossa realidade. Ela é 
107 constituída de várias formas e por vários canais. Começa com os valores e as 
108 orientações, que recebemos no nosso seio familiar, se fortalecem com as informações 
109 recebidas pela escola e se complementa com todas as experiências que recebemos 
110 ao longo da vida, seja em nossa rede de relacionamento, ou nas instituições sociais de 
111 que participamos. Podemos afirmar que quanto maior for o nível de informação de um 
112 indivíduo, quanto maior for sua educação formal e quanto maior for a sua capacidade 
113 de reflexão e debate, maior será a sua consciência individual e coletiva. Assim, como 
114 uma coisa leva à outra, quanto maior a consciência, maior a capacidade de 
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115 discernimento, de resiliência, de paciência e de respeito com o outro. Dia 20 de 
116 novembro é uma data importante para falarmos e compreendermos o papel da 
117 consciência, a fim de entendermos e estarmos abertos para o debate da consciência 
118 negra, um tema vital para o país que tem a maior população negra fora do continente 
119 africano. Se a consciência é formada pela leitura de mundo que temos, é vital 
120 revisitarmos as informações que fazem parte desta consciência em relação aos  pretos 
121 e ao preconceito social. Sem hipocrisia, devemos responder intimamente a algumas 
122 perguntas: 1. Existe racismo? Se o seu eu interno diz que você não é racista, você 
123 precisa olhar para o lado. 2. Vê um familiar, um amigo ou um colega sendo racista? 3. 
124 Percebe julgamentos sociais racistas na escola, no trabalho ou na rua? 4. E o que 
125 você vê nos noticiários? Se observarmos atentamente, veremos que o racismo e o 
126 preconceito fazem parte dos juízos de valor e das estruturas sociais de nossa 
127 realidade e, muitas vezes, não temos consciência desse fenômeno. Havendo uma 
128 consciência social sobre o racismo estrutural, o Dia da Consciência Negra deverá ser 
129 mais de comemoração coletiva da história de um povo do que de luta pela igualdade 
130 racial. Considerando que o dia se refere à consciência negra, não estaríamos exigindo 
131 que o preto é que seja consciente? Façamos a nossa parte conscientemente sem 
132 preconceito – pois depende de nós.” Créditos Felipe Felisbino. Presidente passou à  
133 ORDEM DO DIA:  01. PROCESSO SED 114450/2023 - A.M. Cursos de Saúde Ltda. – 
134 CUNHA PORÃ – SC. Comissão de Educação Profissional OBJETO: Credenciamento 
135 e Autorização para o funcionamento do Curso Técnico de Nível Médio em 
136 Enfermagem, do Eixo Tecnológico Ambiente e Saúde, na modalidade presencial e nas 
137 formas concomitante e subsequente, a ser ofertado pela Ibérica Cursos de Saúde, 
138 mantida pela A.M. Cursos de Saúde Ltda., município de Cunha Porã. RELATOR: 
139 Alex Cleidir Tardetti DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos 
140 presentes. DECISÃO DO PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes. 
141 PARECER: 204. 02. PROCESSO SED 192878/2023 - Presidência do Conselho 
142 Estadual de Educação de Santa Catarina – CEE/SC – FLORIANÓPOLIS – SC. 
143 Comissão de Educação Básica OBJETO: Proposta de acordo de cooperação entre os 
144 Sistemas de Ensino para renovação e/ou adesão ao Projeto da Nova EJA, proposto 
145 pelo Departamento Nacional do Serviço Social da Indústria (DN/SESI) RELATOR: Tito 
146 Livio Lermen DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. 
147 DECISÃO DO PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 205. 
148 03. PROCESSO SED 135286/2023 - Genesis Centro Educacional Ltda. - BALNEÁRIO 
149 CAMBORIÚ - SC. Comissão de Educação Básica OBJETO: Credenciamento da 
150 Escola Confessional Cristã Gênesis e autorização para o funcionamento do Curso de 
151 Ensino Fundamental (anos iniciais), Município de Balneário Camboriú. RELATOR: Tito 
152 Livio Lermen DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. 
153 DECISÃO DO PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 206 
154 04. PROCESSO SED 105317/2023 – Associação Escola Cristã Ágape - CONCÓRDIA 
155 - SC. Comissão de Educação Básica OBJETO: Credenciamento da Escola Cristã 
156 Ágape e autorização para o funcionamento do Curso de Ensino Fundamental (anos 
157 iniciais), Município de Concórdia. RELATORA: Alvete Pasin Bedin DECISÃO DA 
158 COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. DECISÃO DO PLENÁRIO: 
159 Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 207. 05. PROCESSO SED 
160 127438/2023 – Abba Pai School Ltda. ME - CRICIÚMA - SC. Comissão de Educação 
161 Básica OBJETO: Credenciamento da Abba School e autorização para o 
162 funcionamento do Curso de Ensino Fundamental (anos iniciais), Município de 
163 Criciúma. RELATORA: Maricelma Simiano Jung DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado 
164 por unanimidade dos presentes a denegação da solicitação. DECISÃO DO 
165 PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes a denegação da solicitação. 
166 PARECER: 208. 06. PROCESSO SED 191840/2023 – Fundação Universidade do 
167 Oeste de Santa Catarina - JOAÇABA- SC. Comissão de Educação Básica OBJETO: 
168 Credenciamento do Colégio Superativo e autorização para o funcionamento do Curso 
169 de Ensino Fundamental (anos iniciais e finais), Município de Capinzal. RELATOR: Alex 
170 Cleidir Tardetti DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. 
171 DECISÃO DO PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 209. 
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172 07. PROCESSO SED 120888/2023 – Centro de Educação Infantil Lugar de Anjos 
173 Ltda. ME - POMERODE - SC. Comissão de Educação Básica OBJETO: 
174 Credenciamento do Centro de Educação Infantil Lugar de Anjos e autorização para o 
175 funcionamento do Curso de Ensino Fundamental (anos iniciais), Município de 
176 Pomerode. RELATORA: Elizabete Terezinha Piotto Kitamura DECISÃO DA 
177 COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. DECISÃO DO PLENÁRIO: 
178 Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 210. 08. PROCESSO SED 
179 140408/2023 – Centro Educacional Home School Ltda. ME – NAVEGANTES – SC. 
180 Comissão de Educação Básica  OBJETO: Autorização para a oferta do Curso de 
181 Ensino Fundamental (anos finais), no Home School, Município de Navegantes. 
182 RELATORA: Elizabete Terezinha Piotto Kitamura DECISÃO DA COMISSÃO: 
183 Aprovado por unanimidade dos presentes. DECISÃO DO PLENÁRIO: Aprovado por 
184 unanimidade dos presentes. PARECER: 211. 09. PROCESSO SED 153779/2023 – 
185 Sociedade de Ensino Santa Bárbara – SESB - LAGES- SC. Comissão de Educação 
186 Básica OBJETO: Credenciamento do Colégio UNIVEST e autorização para a oferta do
187 Curso de Ensino Médio, Município de Lages. RELATOR: Claudio Luiz Orço DECISÃO 
188 DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. DECISÃO DO PLENÁRIO: 
189 Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 212. 10. PROCESSO SED 
190 191060/2023 – Sociedade Avantis de Ensino e Escola de Aviação Civil S.A– 
191 BALNEÁRIO CAMBORIÚ - SC. Comissão de Educação Básica OBJETO: Autorização 
192 para a oferta do Curso de Ensino Fundamental (anos iniciais e finais), no Colégio 
193 UNIAVAN, Município de Balneário Camboriú. RELATORA: Simone Schramm 
194 DECISÃO DA COMISSÃO: Aprovado por unanimidade dos presentes. DECISÃO DO 
195 PLENÁRIO: Aprovado por unanimidade dos presentes. PARECER: 213. Encerrada a 
196 ordem do dia, presidente passou a EXPLICAÇÕES PESSOAIS: não havendo 
197 inscrições, o presidente informou as comissões que aconteceriam na sequências e 
198 declarou encerrada a Sessão Plenária, quando, então, passei a lavrar a presente Ata, 
199 que vai, a seguir, assinada por mim e por todos os conselheiros presentes. 
200 Florianópolis (SC), 20 de novembro de 2023. Conselheira Ana Cláudia Collaço de 
201 Mello, Secretária da Mesa Diretora do CEE/SC. 
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Emitido por: "SGP-e", emitido em 10/01/2023 - 17:40:57 e válido até 10/01/2123 - 17:40:57.

(Assinatura do sistema)

PATRICIA LUEDERS (CPF: 027.XXX.569-XX) em 07/12/2023 às 19:41:45
Emitido por: "SGP-e", emitido em 19/10/2020 - 16:08:04 e válido até 19/10/2120 - 16:08:04.

(Assinatura do sistema)

CLAUDIO LUIZ ORÇO (CPF: 621.XXX.409-XX) em 07/12/2023 às 20:41:18
Emitido por: "SGP-e", emitido em 21/03/2023 - 16:27:44 e válido até 21/03/2123 - 16:27:44.

(Assinatura do sistema)

CELSO LOPES DE ALBUQUERQUE JUNIOR (CPF: 017.XXX.759-XX) em 08/12/2023 às 09:23:24
Emitido por: "SGP-e", emitido em 20/01/2020 - 17:43:42 e válido até 20/01/2120 - 17:43:42.

(Assinatura do sistema)

MAURÍCIO FERNANDES PEREIRA (CPF: 887.XXX.279-XX) em 08/12/2023 às 15:57:14
Emitido por: "SGP-e", emitido em 13/07/2018 - 14:48:06 e válido até 13/07/2118 - 14:48:06.

(Assinatura do sistema)

ANA CLÁUDIA COLLAÇO DE MELLO (CPF: 674.XXX.059-XX) em 10/12/2023 às 23:22:28
Emitido por: "SGP-e", emitido em 13/07/2018 - 13:15:54 e válido até 13/07/2118 - 13:15:54.

(Assinatura do sistema)

DÉBORA CARLA MELO E PIMENTA (CPF: 973.XXX.069-XX) em 11/12/2023 às 11:55:00
Emitido por: "SGP-e", emitido em 23/04/2019 - 13:13:34 e válido até 23/04/2119 - 13:13:34.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/U0VEXzcwNTRfMDAwMTI4MzJfMTI4MzdfMjAyMF9LWlQ1QTcxOA== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo SED 00012832/2020 e o código KZT5A718
ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


